

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

De la Argentina

LA ESCASEZ DE TRABAJO

Cuando los braceros del campo, cuando esa mayoría de obreros españoles de algún tiempo á esta parte en paro forzoso, creían ver una perspectiva halagadora, á raíz de la buena cosecha, se ha producido el inesperado desengaño. Por motivos que no hay por qué especificar detalladamente, en las regiones más productoras de trigo, como son las provincias de Santa Fe, Córdoba, Buenos Aires y la Pampa, la falta de brazos no ha existido, es más, han sobrado brazos, dándose el caso de que en todas las estaciones del ferrocarril, tanto Pacífico como Central Argentino, que atraviesan las citadas regiones, se han visto siempre verdaderas legiones de hombres trabajadores en espera del momento para iniciarse en las faenas.

Este detalle viene demostrando una vez más, que el personal obrero que se ha lanzado al campo este año, por la anormal situación que se nota en las ciudades y centros fabriles, ha sido más que suficiente para hacer la recolección de la área sembrada de trigo en los extensos campos argentinos.

Ahora bien, si en plena época de recolección, se da el caso que mencionamos, ¿qué sucederá cuando el invierno se aproxime?

He aquí un problema que necesita un serio estudio, pues de no hallarse medidas salvadoras á la difícil situación que se aproxima, nada de extraño sería que llegase una época de hambre.

Es llegado el momento de que las iniciativas oficiales y los capitales particulares den comienzo á una era de actividad, haciendo por un lado que las ricas regiones del país hoy improductivas, sean trabajadas, y estableciendo nuevas industrias que serían otras tantas fuentes de riqueza, á la vez que el tópico que viniese á remediar en parte la tormenta que se avecina.

Es lamentable que á diario veamos llegar á las puertas de muchas casas comerciales y fabriles establecidas en la capital, grupos de hombres robustos, llenos de vigor y con verdaderas ansias de trabajar, en demanda de una ocupación que les dé para el pan de cada día.

«A grandes males, grandes remedios», dice un adagio popular, y así los ricos, los poseedores de capitales deben lanzar éstos en nuevos rumbos á nuevas empresas, buscando la utilidad en la producción y contribuyendo á la vida del obrero, que es hombre y tiene derecho á ella.

L. U. ERRASTI.

LO DE TELÉGRAFOS Y CORREOS

Madrid 16.—El ministro de la Guerra, Sr. Lacierva, se presentó ayer á las seis de la tarde, en la Central de Correos y Telégrafos.

Fué recibido por el duque de Bivona en su despacho, y después de una breve conferencia se mandó entrar á varios jefes de los dos Cuerpos.

El señor La Cierva pronunció un discurso recordando su labor durante el tiempo que ocupó la cartera de Gobernación.

Hizo protestas de su amor por los Cuerpos de Correos y Telégrafos, y dijo que a pesar de ello la rectitud de su carácter le obligaba a tomar una medida que lamentaba, y era la de tener que dictar unos decretos ordenando su disolución.

Afirmó que no podía tolerar la existencia de las Juntas de Defensa, porque implicaban una coacción.

Se refirió á las reformas militares, y dijo que sus subordinados trataron de impedir que fueran incluidas en ellas el aumento de sueldo, y él no accedió á complacerlos.

Hizo un llamamiento al patriotismo de los funcionarios de Correos y Telégrafos, diciéndoles que si persistían en su actitud serían responsables de la desmembración de la nueva España.

Dijo que es un acto de insubordinación el pedir que ese destituido el duque de Bivona, así

como la huelga de brazos caídos acordada por los telegrafistas.

El jefe del Cuerpo, señor Gumiel, interrumpió al ministro para hacerle notar respetuosamente que los telegrafistas no han hecho otra cosa que cumplir su deber, y que jamás pensaron en la huelga.

El señor La Cierva contestó que la actitud observada por los telegrafistas no era la debida para cooperar al bien de la nación, por lo que el Estado se disponía a darles la batalla, para lo cual señalaba un plazo que terminaría a las doce de la noche.

Uno de los presentes hizo notar entonces al ministro que el plazo era corto, por lo que se convino en prorrogarlo hasta hoy a la misma hora.

Después hizo notar las simpatías con que las Cortes miraron siempre las aspiraciones de los empleados de Correos y Telégrafos.

Don Pedro Pérez Sánchez, jefe de Telégrafos, dijo que no podían tener fe en las Cortes que tantas veces les habían prometido la aprobación de proyectos beneficiosos, sin que nunca llegaran a cumplir sus promesas.

El ministro de la Guerra disculpó ese incumplimiento, y aseguró que en las próximas Cortes se realizaría una labor para todos.

Los jefes, tanto de Correos como de Telégrafos, prometieron al ministro tratar de convencer a sus subordinados, aunque sin afirmar que lo conseguirían.

El señor La Cierva abandonó la Central de Correos y Telégrafos a las siete y diez.

En Palma

Dice La Ultima Hora:

«En este departamento hemos encontrado a los jefes señores Cardona y Alcover, quienes muy deferentes con nosotros, a nuestras preguntas han contestado como sigue:

«Efectivamente, ayer, como le manifesté y de conformidad con las últimas disposiciones del ministro señor Lacierva, pusimos en manos de la autoridad militar estos servicios de Telégrafos.

En la exposición que al efecto dirigimos al Excmo. señor Capitán General, le decíamos en síntesis; que, deseando correr la misma suerte que los compañeros de la península, nos adheríamos a sus actos y aspiraciones, por cuyo motivo le rogábamos, con el mayor respeto que diera por nulo el documento que en el Gobierno civil se firmó, en un momento, casi de sorpresa y en el cual se desconocía en aquellos momentos la actitud adoptada por los demás compañeros de la península.

El Capitán General acogió con frases de cortesía, nuestra petición, que desde luego estimamos en lo que valen.»

«Hemos de rogarle—nos han dicho—muy encarecidamente desmientan la especie vertida de que en esta Central Telefónica, intervengan en sus funcionarios civiles.

Intervienen los funcionarios, que si bien eran antes civiles hoy están militarizados, en virtud de las recientes disposiciones del ministro de la Guerra. Partenecen unos, a la primera reserva y otros a la segunda, quienes comparten el servicio con varios señores oficiales y sargentos de esta Compañía de Telégrafos.»

—Después de la incautación por el ramo de Guerra, ¿funcionan los servicios telegráficos?—hemos preguntado nosotros.

«En general, no señor; vienen algunos telegramas solamente de los pueblos.

Se intenta funcionar con Barcelona, pero no resulta materialmente posible. Llegan medios telegramas, frases confusas e inteligibles; en una palabra, un verdadero desbarajuste.

Hemos hablado también con algunos señores empleados de este ramo, quienes nos han dicho, como sus jefes que van a la huelga por solidaridad, y suplicándonos, también, que desmintiéramos el hecho que se les ha atribuido de que hubieran impuesto particularmente condiciones en su manifiesto o exposición dirigida a la autoridad militar.

Dicen que sus aspiraciones van de común acuerdo con las generales, formuladas por las Juntas centrales del Ramo.

Nos han añadido que el Cuerpo de Telégrafos, está creado por una ley del 22 de abril 1855, y sólo otra ley puede disolverlo, considerando fuera de la legalidad a la forma en que ha querido proceder al señor Lacierva.

A las siete y media de la noche se hizo cargo de la Central de Telégrafos de Palma el teniente de la Compañía de Telégrafos don Rafael Blanco y Boysen.

A las órdenes del citado oficial prestaron anoche servicio un sargento y un cabo de la misma Compañía que tienen la categoría de jefes de estación.

Los oficiales del Cuerpo de Telégrafos que están sujetos al servicio militar y que por lo tanto han sido llamados para prestar sus servicios a las órdenes de Guerra, son los siguientes:

De la Central de Palma los señores don Rafael Pomar, don Vicente Bennasar, don Antonio Salvá Marcús, don Bartolomé Bestard, don Antonio Galmés y don Miguel Aleñá.

De la estación de Sineu: D. Poncio Suñer y don José Marcel.

De la estación de Binisalem: D. Pedro Alcover y Verí.

De la de Andraitx: D. Pío Cormezana.

De la de Lluchmayor: D. Antonio Gayá.

De la de Felanitx: D. Manuel Oliver.

Y de la de Sóller: D. Lucas Coll.

A dichos señores oficiales se les impondrá el brazal o vestirán el uniforme, según disponga el Capitán General.

Los acuerdos tomados por los jefes y oficiales de Telégrafos y Correos de esta ciudad se hacen extensivos a los que prestan sus servicios en los pueblos de la isla, todos los cuales, han hecho causa común con excepción de los que están sujetos al servicio militar.

A pesar de haber quedado organizado el servicio militarmente, continúa en la tablilla de la Central Telefónica de ciudad la pizarra con el aviso de que no comunica con la península.

LA INTERVENCIÓN DEL JAPÓN

París 15.—L'Humanité publica un interesante artículo de Pablo Mistral hablando de la intervención japonesa.

Dice que el Japón ha elegido para entrar en liza el momento en que Rusia y Rumania tienen que firmar la paz con el cuchillo en la garganta.

«¿Qué razones invoca el Japón?—pregunta el periódico—. Indignado por la paz impuesta a Rusia y a Rumania, ¿se levanta para reparar la justicia y los derechos ultrajados? Parece que no. Hay menos idealismo y menos desinterés en su gestión. Los japoneses explican su intervención en Siberia por la necesidad de restablecer el orden y hacer frente a las intrigas posibles de los alemanes en las Indias, en China y en el Japón. Dicen que tienen intereses que defender en Vladivostok y en Irkoutsk y que en toda su nacionalidad no tienen seguridades bastantes.

Por otra parte—añade el periódico—, firmada la paz entre Rusia y Alemania, ésta puede llevar su intervención al Asia.

Es de temer que las razones invocadas por el Japón—añade Mistral—no sean más que simple pretexto para poner el pie en Siberia. Viendo a Rusia obligada a firmar una paz draconiana con los Imperios centrales y abandonada de toda Europa, los japoneses han creído que ha llegado el momento de tomar su parte en el otro extremo del inmenso Imperio de los Zares. ¿Y la alianza de la Entente en su hostilidad a la revolución rusa van a dejarle hacer?

Por lo demás, estas pontencias están muy ocupadas y no es cosa de pedirles consejo.

Hace algún tiempo los periódicos japoneses venían publicando artículos reveladores de la idea dominante entre ellos, que no era otra que la del papel que el Japón está llamado a representar. Hay, decían, dos grandes grupos de po-

tencias que se disputan la hegemonía mundial. Un grupo se halla representado por Inglaterra; el otro, por Alemania. Cada uno de estos dos grupos quisieran contar con nosotros; pero nosotros no nos decidimos porque estimamos que hay lugar para un tercer grupo, el asiático, a cuya cabeza se pondría el Japón.

Esta es la política japonesa que ha dictado seguramente la intervención en Siberia.

Las potencias de la Entente deben dominar y hacer que la acción japonesa se mantenga en los fines para que se anuncia.

Por otra parte, ¿la intervención del Japón en Siberia no hará que Rusia se entregue en los brazos de Alemania? Amenazada en el Extremo Oriente, para hacer frente al nuevo peligro, ¿no aceptará Rusia la ayuda de los alemanes?

Tales son las probabilidades que se plantean con la iniciativa del Japón.

El embajador japonés en Roma dice que su país tiene muy buenas intenciones. Queremos creerlo; pero importa apuntar las consecuencias que la intervención japonesa puede producir.

Para hacer frente a los acontecimientos hay que conocer las consecuencias. Al Gobierno le toca informarse y obrar. El partido socialista vigilará por su parte.

NOTAS DE LA GUERRA

El último «raid» sobre París

París.—Continúa siendo tema al que dedican especial atención los periódicos los últimos «raids» alemanes sobre la capital.

«Le Matin» dice que en una sesión celebrada por el Consejo municipal de París se discutió la conveniencia de cerrar los teatros, tanto para evitar la catástrofe que en cualquiera de ellos pudiera ocurrir con ocasión de otra excursión aérea del enemigo, como porque de esta manera quedarían libres para ser utilizados en servicios urgentes 300 bomberos y 1.800 agentes.

El prefecto de Policía dijo que se tomarían las necesarias medidas a tal fin, y que se formará un Cuerpo de voluntarios para que bajo la dirección de los guardias de la paz, contribuyan al orden en las estaciones del Metropolitano y en las casas particulares destinadas como refugio en caso de alerta.

Los carruajes del servicio público se detendrán en caso de alerta junto a los abrigos más próximos, con las luces encendidas.

Se aumentará el número de sirenas destinadas a dar la señal de alarma, suprimiéndose todas las destinadas a otros usos, y para dar la señal de haber terminado los «raids» se usarán las campanas de las iglesias.

En cuanto a los teatros, no quedarán clausurados en absoluto, pero se tomarán medidas especiales en caso de peligro.

Dijo además que en París hay ya 2.500 casas convenientemente preparadas para servir de refugio a 300.000 personas.

Otro periódico dice que los aviones alemanes hicieron muy buenos blancos en el último «raid» porque volaban muy bajo. Pide que las terrazas de los edificios se fortifiquen con ametralladoras.

Hervé, en «La Victoria», dice que los soldados que están en el frente harán bien en no tomar al pie de la letra los relatos que les envíen sus familias de París. «En París—dice—se cuentan muchas historias exageradas, y algunas inexactas, como la de que numerosas personas perecieron en una cueva.

Esta depresión del sistema nervioso es precisamente el efecto moral que los alemanes esperaban de sus bombardeos.

Pero el ligero velo de tristeza que cubre la capital desde el último «raid» es muy natural ya que los nervios femeninos no están hechos para soportar estas pruebas.

Hay muchos miedosos de ambos sexos que se marchan al Mediodía. Pues ¡buen viaje! No nos hacen falta aquí para nada, ya que no harían sino molestar a los que se sienten orgullosos de vivir en una ciudad en la que se siente la guerra, en la que se corre peligro. Además, esto hará bajar el precio de los víveres para los que quedan en París.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

—Dice *La Almudaina* del miércoles:

«En las primeras horas de la mañana de ayer se produjo cierta alarma entre los vecinos de la platería instalada en la casa número 83 de la calle de Jaime, II propiedad de don Ignacio Pomar Tarongí, al darse cuenta la criada de la misma, Francisca Calafat Más, de que había sido robada la referida platería.

Crecido fué el número de vecinos y transeuntes que se estacionó frente a la casa robada.

Tras de las criadas llegó la dueña la que pudo comprobar que si bien se hallaba intacta la cerradura que mantiene sujeta a la pared una barra transversal al exterior que mantiene sujeta la puerta, no lo estaba otra cerradura que cierra otra puerta inmediata que da entrada al mismo

local, en el interior de la cual se ha encontrado un diente de una llave al parecer recién construida.

A los pocos momentos acudió al sitio de la ocurrencia el segundo jefe de la guardia municipal señor Comás acompañado del preferente señor Castel quienes empezaron las primeras gestiones penetrando en la tienda, encontrando esparcidas por el suelo buen número de estuches, pertenecientes a las alhajas robadas.

Practicado el oportuno reconocimiento, resultó que del mostrador y de una vitrina, los ladrones habían escogido los objetos de más valor dejando los de plata.

De otro cajón de viaje hicieron igualmente saltar la cerradura llevándose varias alhajas de oro.

De otros cajones que tiene el mostrador, solo uno presenta señales de violencia faltándole unas asillas cortadas con cuchillo.

Las sillas de la tienda estaban completamente desordenadas.

En cambio, se halla intacta la cerradura de la caja de caudales, como también otros cajones que contenían alhajas de escaso valor.

El dueño de la casa, señor Pomar, nos manifestó que tiene la costumbre diariamente de llevarse a su casa, al cerrar la tienda, los objetos de valor, lo que no verificó anoche por la coincidencia de ser hoy día festivo.

Supone el señor Pomar que el robo debió verificarse en la madrugada, pues varios vecinos afirman que al retirarse entre doce y media y una de la madrugada no observaron nada anormal.

Acudieron también a poco de ocurrir el hecho inspectores de policía y el Juez de Instrucción del distrito de la Catedral D. Ignacio de Lecea acompañado del escribano señor Bestard y del oficial criminalista Sr. Rovira, empezando la instrucción de las oportunas diligencias.

Según manifestación del dueño, las alhajas robadas son en un monedero de oro, distintas sortijas de oro y platino, la mayoría de ellas montadas con pedrería fina, tres collares de perlas finas, buen número de dijes y otras, calculando lo robado de un valor de 25.000 pesetas.

Durante toda la mañana estuvo actuando el Juzgado, tomando declaración a la criada y a los dueños.

Habiendo manifestado éstos sus sospechas en un individuo que fué antes socio de la casa, fué éste interrogado por el Juez el cual demostró su inocencia por medio de otros individuos que también fueron inmediatamente llamados, quedando todos ellos en libertad.

Hasta ahora, según manifestación de los jefes de la guardia municipal y policía, el hecho se halla envuelto en el misterio.

Se continúan practicando gestiones para ver de descubrir a los autores.»

—En las primeras horas de la mañana del miércoles mientras estaba ocupado en el troceo de leña un individuo de mediana edad, saltó la cuña de hierro que sujetaba el hacha que empleaba, la que se le clavó en el muslo derecho, interesándole varios órganos de importancia.

Fuó trasladado a la Casa de Socorro donde se le practicó la cura, no siendo posible extraerle la cuña.

En vista de la gravedad de la herida, fué trasladado al Hospital, donde fué necesario practicarle una delicada operación.

SECCION LOCAL

Durante toda la semana hemos tenido un tiempo variable, bastante frío, impropio de la estación en que nos encontramos. Las lluvias son tan frecuentes, que entre una y otra no transcurre tiempo suficiente para que seque superficialmente la tierra hasta permitir las labores de escarda. Y como la mejor oportunidad para hacerlas ha pasado ya y el cielo se muestra poco propicio en ceder por ahora en su persistencia lluviosa, resulta que el labrador empieza a cerciorarse de que estos días que pasa forzosamente brazos cruzados, van a ocasionarle un gran retraso y tal vez la imposibilidad de poder dispensar a sus sementeras todos los cuidados de cultivo que cree convenientes.

La circunstancia de celebrarse el lunes próximo la fiesta de la Anunciación, ha determinado el aplazamiento de la Primera Comunión de niños de ambos sexos, cuyo acto tendrá lugar en la iglesia parroquial el martes 26 a las ocho de la mañana.

Los días 28 y 29 del actual estará abierta como último plazo sin apremios la cobranza del primer trimestre de los impuestos sustitutivos de consumos. Pasados estos días, se impondrán a los morosos los recargos que la ley autoriza.

La actitud adoptada frente al Gobierno por los funcionarios de Correos y Telégrafos, ha tenido también su natural repercusión en esta ciudad,

viéndonos privados de la mayor parte de la correspondencia que debíamos recibir del continente e incomunicándonos también telegráficamente a más distancia de los límites de la provincia.

De nuestra estación telegráfica se ha incautado la autoridad militar, viniendo personal del cuerpo de Ingenieros, si bien pronto volvió a encargarse el oficial Sr. Oliver, porque estando en situación de reservista tuvo que incorporarse y ocupar su plaza como militar.

En Correos, tanto el Administrador como los carteros han permanecido en sus puestos y el servicio no ha sufrido otra alteración que la impuesta por las anomalías con que se hace en la península.

El sábado último llegó de Fernando Póo, en donde reside habitualmente ejerciendo la abogacía, nuestro paisano y amigo D. Francisco de A. Mestre.

Su venida ha sido motivada por tener a su madre enferma de gravedad.

Hace pocos días que llegó la fatal noticia de la muerte de nuestro paisano D. Jaime Monserrat y Adover, ocurrida en Colorado (Estados Unidos), a donde marchó poco ha, agregado a una Misión Apostólica.

Enviamos a sus hijos y a su hermano, el reverendo Provincial de los PP. Teatinos, la expresión de nuestro dolor por la pérdida del conmovedor conterráneo.

En el Teatro Principal hará mañana su presentación la «Troupe Diavolo», formada por tres ciclistas que ejecutan trabajos de grandiosa atracción.

Su trabajo irá combinado con el Cine.

Febrer, Magdalena y sus respectivos motoristas, han dado por terminados los entrenos para el matek que han de correr mañana en el velódromo de Palma. Allí es grande la expectación que ha despertado esta carrera, por entender que se trata de dos equipos formidables, de fuerzas muy igualadas, que han de hacer pasar a los aficionados un rato de intensa emoción.

La difícilísima situación política ha tenido al fin una solución. Después de laboriosas consultas y de fracasados intentos, el Rey llamó a todos los primates de los partidos y se consiguió formar un gobierno nacional. Al salir el señor Maura a la escalera de Palacio fué rodeado por los periodistas, a quienes entregó la siguiente lista del nuevo Gobierno:

- Presidencia, D. Antonio Maura.
- Estado, D. Eduardo Dato.
- Gracia y Justicia, Conde de Romanones.
- Fomento, D. Francisco Cambó.
- Guerra, General Marina.
- Marina, Almirante Pidal.
- Instrucción Pública, D. Santiago Alba.
- Hacienda, Sr. Gonzalez Besada.
- Gobernación, Sr. García Prieto.

El Sr. Maura dijo a los periodistas que el nuevo Gobierno se ha formado para presentarse a las Cortes, para reformar el reglamento de las Cámaras, discutir las reformas de Guerra, las amnistías y aprobar el presupuesto para 1919.

SECCION RELIGIOSA

En la Parroquia, mañana a las nueve y media Tercia cantada, acto seguido Bendición de las palmas y ramos y la procesión de costumbre. A continuación la Misa mayor con el canto del «Passio». A las dos y media vísperas y ejercicio del Via Crucis predicado por el P. Cuaresmero.

Lunes, festividad de la Anunciación de Nuestra Señora. A las nueve y media Tercia cantada y Misa mayor con sermón, por el Rdo. Sr. don Antonio Artigues. Por la tarde Completas. Acto preparatorio para los niños y niñas de primera Comunión.

Martes, a las 7 misa de primera Comunión por el Rdo. Sr. Ecónomo.

Jueves, a las nueve y media los oficios propios del día. A las dos y media, la función del Mandato con sermón y Maitines de Tinieblas. Al anochecer saldrá la procesión de costumbre. A las once Hora Santa con sermón.

Viernes, a las seis sermón de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo y a las 9 los oficios propios del día. Por la tarde a las tres, Completas y Maitines y acto seguido el sermón del Descendimiento. Al anochecer la procesión de costumbre.

Sábado los oficios propios del día.

En la iglesia de San Agustín, mañana a las 8 y media oficio y comunión general para los Terciarios y cofrades de la Correa.

Jueves: a las 10 de la noche, Vigilia de la Adoración Nocturna y ejercicio de la Hora Santa.

Viernes: a las 8 y media sermón de la Pasión y canto del Passio.

En San Alfonso: Jueves a las 7 y media, Horas menores, Oficio del día con comunión general y a continuación Vísperas. A las 4, canto de Maitines y Laudes. A las nueve y media, Hora Santa predicada por el Rdo. P. Torrandell C. R.

Viernes: a las 7 y media, Horas menores, Oficio del día y Vísperas.

Sábado: a las 7 y media, Horas menores y Oficio del día.

Lunes, martes y miércoles por la noche, Viacrucis a intención de devota persona.

En el Ayuntamiento

sesión ordinaria del día 16 de Marzo de 1918

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas, con asistencia de 11 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio Transporte de reses la suma de 10'42 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Bartolomé Soler Barceló para ensanchar una ventana de su casa calle de Rocaberti.

Igualmente se concedió permiso a Rafael Adrover Bauús para colocar un canalón de zinc para recoger las aguas del tejado de su casa calle del Sitjar.

Tratóse de la acequia de desagüe existente en la Plaza de Rosells, la cual debe de continuarse en alcantarilla conforme tiene acordado el Ayuntamiento, y por unanimidad se acordó que la Comisión de obras informe sobre la dirección, dimensiones y clase de materiales con que conviene construir dicha alcantarilla.

Se enteró el Ayuntamiento de los exámenes realizados para ingresar dos niños pobres en el Colegio de 2.^a enseñanza; y en vista de que únicamente se había presentado Antonio Obrador García y Jaime Andreu Araujo, los cuales fueron aprobados por el Tribunal examinador, por unanimidad se acordó quedaban admitidos.

Tratóse de la ausencia e ignorado paradero de Damian Bover Verger, padre del mozo Ramón Bover Uguet; y el Ayuntamiento, visto el informe del Sr. Regidor Síndico y las diligencias comprobatorias, declaró de ignorado paradero de 10 años a esta parte al citado Damian Bover.

Por último, el concejal D. Baltasar Nicolau propuso pedir al Director general de Correos que la conducción de la correspondencia por medio de carruage al caserío de La Horta se haga extensiva al caserío de Cas-Concos, aprobándose la proposición por unanimidad.

Y se levantó la sesión.

En «La Protectora»

Décimacuarta conferencia

A las dos de la tarde, el amplio salón estaba ya totalmente ocupado por los concurrentes, lo cual demostraba el interés que había nacido de saberse que la conferencia del domingo último corría a cargo del ilustrado Ingeniero Director de nuestra Estación Enológica.

De dicho Centro habían sido llevados a La Protectora los aparatos necesarios para varios experimentos que dieran a la parte teórica la robustez de comprensión que generalmente falta cuando se trata de explicar temas científicos a personas poco familiarizadas con ellos.

Al ocupar el Sr. Mestre su puesto en la improvisada tribuna, fué saludado con un aplauso.

Su discurso consistió en un sucinto estudio apologético de la vida vegetal, parangonándola delicadamente con nuestra propia vida en muchas de sus esenciales y maravillosas funciones orgánicas.

Cuando un hombre del campo—dijo el conferenciante—entra en un gran taller y ve la multitud de aparatos que lo integran, con la perfecta combinación de engranajes y artificios que dirigen y regulan el funcionamiento de una complicada maquinaria, queda sorprendido, siente admiración y simpatía por el inventor y un temeroso respeto ante aquella manifestación del ingenio humano. Vuelve luego a su casa, y no se maravilla de lo que le rodea. La planta más sencilla, la hierba más humilde que pisa al ir al trabajo, es infinitamente más complicada que la máquina que tan intensamente le impresionó.

Y es que apesar de vivir entre plantas, no las conocemos; apesar de estar en contacto continuo con ellas, nada sabemos de su vida íntima. El payés no las mira más que como un factor económi-

co, por las pesetas que pueden producirle al vender sus frutos, sin comprender que la planta es una de las obras más maravillosas del Supremo Hacedor.

Empezó el Sr. Mestre la descripción de la vida vegetal por la respiración. Dijo que las plantas respiran como el hombre, tomando de la atmósfera el oxígeno, ese gas que llama gas de la vida, y que si lo respiráramos solo, sin la parte de nitrógeno con que viene mezclado en el aire, acabaríamos por producirnos la muerte por un exceso de vida. Sin este gas, no es posible la existencia de los animales ni de los vegetales superiores.

Para la demostración de lo que es el oxígeno y para probar su poder de combustión, hizo funcionar un matraz y recogió en un recipiente cierta cantidad de aquel metaloide, con el cual hizo varios experimentos.

Seguidamente habló del carbono en sus distintas formas, haciendo notar que tan carbón es el que empleamos en nuestras cocinas, como el diamante que hace brillar nuestras joyas, solo que este último ha cristalizado y contiene el carbono en toda su pureza. Cuando se combinan el carbono y el oxígeno, se produce el gas carbónico, ese gas irrespirable, asfixiante, reconocido por todos en el tufo de las bodegas durante la fermentación, en la expelición del aire aspirado, en las combustiones y en la preparación de bebidas gaseosas; ese gas que, en contraposición al oxígeno, puede llamarse gas de la muerte, porque apaga en vez de encender, imposibilita la respiración en vez de favorecerla.

Después de producir gas carbónico y hacer con él varias experiencias, reanudó el Sr. Mestre su disertación diciendo que las plantas, respirando por hojas, ramas, tronco y raíces, toman oxígeno y despiden gas carbónico, y citando como caso de muerte por asfixia el de las plantas que permanecen en tierras compactas y húmedas. Puede comprobarse que las plantas expelen gas carbónico, encerrando bajo una campana de cristal una planta y un pajarillo. Hecha la experiencia a oscuras no tarda éste en dar señales de sufrimiento y acabaría por morir. Se reanima pronto si exponemos la campana a la luz.

Dijo que las plantas también transpiran o, en término más vulgar, sudan, expeliendo vapor de agua en forma que nadie ve porque se lo lleva la atmósfera constantemente. Prácticamente lo demostró enseñando el agua transpirada por unas hojas de trigo, las que sin separar de la planta había encerrado en un tubo 24 horas antes.

Otra de las propiedades de las plantas—dijo—es la de asimilarse de la atmósfera el carbono, que también necesita el hombre y tiene que tomarlo de los alimentos. Las partes verdes de la planta son las encargadas de esta función nutritiva.

¿Porqué es malo tener plantas en el cuarto dormitorio? Sencillamente porque despiden anhídrido carbónico, impropio para ser respirado, y en mayor cantidad si se trata de flores porque en ellas es más intensa la respiración. El peligro desaparece, sin embargo, durante las horas de sol, porque las plantas cuando tienen luz descomponen el anhídrido carbónico, expelido con la respiración, y retienen el carbono dejando en libertad el oxígeno.

También digiere el vegetal, y como nosotros elige sus alimentos tomándolos de la tierra en las cantidades necesarias a su nutrición.

Esto se verifica en virtud de una ley llamada ósmosis; si ajustamos una membrana a uno de los extremos de un tubo de quinqué, podemos llenarlo de agua sin que filtre a través de dicho parche, y aparentemente resulta un recipiente bien cerrado por dicho extremo, toda vez que el líquido no se cae; no obstante, si lo introducimos en un vaso que contenga agua azucarada, por ejemplo, al cabo de unas horas el agua del tubo sería también azucarada y pasará azúcar hasta que sean igualmente azucarados el líquido del vaso y el del tubo. Si repetimos la experiencia y en lugar de azúcar ponemos en el vaso diversas sustancias químicas dializables, esto es, susceptibles de pasar a través de una membrana, no tardaremos en encontrarlas en el tubo de quinqué y pasarán hasta tanto que ambos líquidos (del vaso y tubo) contengan dichas sustancias en igual estado de concentración. Si llegado este punto quitamos del tubo uno solo de dichos cuerpos, de las diversas sustancias que contiene el vaso solo una, la suprimida, pasará nuevamente al interior del tubo.

Este experimento es el que explica porqué las plantas toman los alimentos del suelo no en la proporción que se hallan en éste, sino en la que necesitan. Los pelos absorbentes de las raíces de los vegetales desempeñan la función del tubo de quinqué: a medida que la planta asimila una sustancia y por lo tanto disminuye la proporción de ella en la savia, déjanla pasar a su través con exclusión de los demás cuerpos que la planta utiliza pero que no necesita en aquel momento.

Para que los alimentos puedan entrar en el interior de las plantas es necesario estén muy diluidos; de aquí la importancia de las labores: las de invierno para hacer que las aguas de lluvia profundicen en el suelo y las de verano, esponjando la capa superficial, para impedir que se evaporen; porque la capilaridad de la tierra actúa siempre como una bomba en la ascensión del agua, y

hay que oponer a la evaporación una capa mullida, que gráficamente demostró sumergiendo en agua coloreada el borde inferior de un terrón de azúcar encima del cual se había colocado una capa del mismo azúcar en polvo. La celeridad de la subida del agua en la parte compacta y la lentitud en la parte esponjosa, demostró el resultado que se persigue labrando las tierras.

Terminó diciendo que sin animales sería posible la vida, pero sin plantas no; que ellas realizan callada y misteriosamente muchas de las funciones fisiológicas esenciales del hombre, más la de fijar el carbono del aire, cuerpo que precisa que ellas asimilen para que nosotros vivamos.

Añadió luego que si con su modesto y sencillo trabajo había conseguido avivar en los que le escuchaban el amor a las plantas y el esmero en su cultivo, quedaba colmada una de sus más vehementes aspiraciones.

Siguió a estas palabras una espontánea y nutrida salva de aplausos.

En la Estación Enológica

III

Extracto de la conferencia dada por el Ingeniero Director de dicha Estación, D. Ernesto Mestre, sobre el tema "Podas largas de implantación económica."

Poda larga en espiral.—Exige como material de instalación un tutor de metro y medio aproximadamente, que se clava junto al tronco de la cepa.

Esta se poda en la forma corriente, esto es, a una o dos yemas todos los sarmientos, menos uno, que se arrólla sobre el tutor hasta que se le sienta crugir, atando el extremo al soporte por medio de rafia o fijándole al mismo con un clavo.

Anualmente se suprime el sarmiento largo o rama de fruto y se le reemplaza por otro.

Si la viña se debilita o por cualquier causa conviene llevarla de nuevo a poda corta, se podan todos los pulgares en la forma ordinaria.

Poda larga Coste-Floret.—En este sistema se podan cortos todos los sarmientos menos dos, que se procurará sean los procedentes de dos brazos opuestos de la cepa. Se inclina el sarmiento de la derecha hacia la izquierda y el de la izquierda hacia el lado contrario y se atan con rafia en su punto de encuentro. Los extremos de los sarmientos se sujetan a un tutor clavado a la mitad de la distancia que separa dos cepas contiguas.

En lugar de arquear los sarmientos en la forma descrita, puede limitarse a doblar el de la derecha en esta dirección y el sarmiento izquierdo en la suya; no hay en este caso cruce. Se sujetan también los extremos a un tutor, que sirve para las dos cepas contiguas.

Anualmente se reemplazan las ramas de fruto (los sarmientos largos) por otros procedentes de otros brazos.

Estas podas largas (en espiral y Coste-Floret) que aconsejamos ensayar, no deben establecerse en viñas ni muy jóvenes, (antes de los 6 años) ni caducas.

Siendo muy numerosos los ramos fructíferos, en ciertas variedades la cantidad de racimillos que salen es tal, que la planta no podría sustentarlos, precisa la supresión de algunos; llévese esta supresión principalmente sobre los sarmientos que han de servir de rama de fruto el año siguiente y sobre este ramo de fruto.

El problema de las podas largas, resuelto en otras regiones, es poco o mal conocido en Mallorca; precisa hacer ensayos y es nuestro deber orientar a los viticultores, sobre tema tan importante, que de ensayarlo bien ha de ser la solución de la viticultura mallorquina, permitiendo el cultivo intensivo, único remunerador. Pero por lo mismo que el tema es transcendental, conviene no obrar a capricho. Háganse estudios y experiencias teniendo muy en cuenta cuanto acabamos de indicar. Hoy por hoy son pocas las viñas de nuestra isla que puedan dedicarse a dicho cultivo, no solo porque hay muchos viñedos puestos en terrenos pobres que no los consenten, sino porque la falta de abonados periódicos, esmero en el cultivo, escasa defensa contra las enfermedades criptogámicas, ambición desmedida haciendo producir las cepas en el 1.^o y 2.^o años más de lo que deben, han llevado muchas viñas a un estado de raquitismo tal, que intentar en ellas las podas largas es ir al fracaso seguro. Háganse los ensayos sobre las tierras mejores y más frescas, abónese bien y no se descuiden las labores de verano ni la defensa contra las enfermedades que atacan a la vid, y los resultados obtenidos nos marcarán una orientación clara y definida. Luego llegará el momento de ver hasta dónde conviene generalizarlas.

El ideal del viticultor debe ser no cultivar mucha viña, sino producir mucho y barato.

En la Estación Enológica de Villafranca del Panadés han obtenido en secano este año, con poda larga, a razón de 675 qq. mallorquines por cuarterada. ¡Cuántos viticultores, entre nosotros, con muchas cuarteradas de tierra no han alcanzado dicha producción, y han gastado más! Hay que industrializar el cultivo.

—○—

SERVICIOS PROVISIONALES

de la «Isla Marítima»

Con motivo de las reducciones autorizadas las comunicaciones marítimas serán las siguientes:

Salidas de Palma para la Península

Domingo a las 8 y media para Barcelona.
Martes a las 12 tarde para Valencia (escala a Ibiza).

Miércoles a las 8 y media noche para Barcelona.

Jueves a las 12 tarde, para Alicante (escala en Ibiza).

Viernes a las 6 y media tarde, para Barcelona.

Salidas de la Península para Palma

Martes a las 8 y media noche, de Barcelona.

Jueves a las 12 tarde, de Valencia (escala en Ibiza).

Viernes a las 8 y media noche, de Barcelona.

Sábado a las 12 tarde, de Alicante (escala en Ibiza).

Domingo a las 6 y media tarde, de Barcelona.

Salidas de Ibiza

Martes a las 8 noche, para Valencia.

Jueves a las 8 noche, para Alicante y a las 12 noche para Palma.

12 Sábados a las 12 noche para Palma.

DIETARIOS

Y

CALENDARIOS AMERICANOS

DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

para 1918

Se venden en esta imprenta á precios baratísimos.

OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

LA POPUAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabalero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

MANUEL PLAZA
SASTRE

Recibidos los géneros propios para la presente temporada.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA

BANCO CATALAN

Sociedad Cooperativa de Crédito y Ahorro

Domicilio social: Ronda de la Universidad, número 31—BARCELONA

FISCALIZADA POR EL GOBIERNO ESPAÑOL

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

President—D. Miguel Junyent Rovira, abogado, Propietario y ex-diputado á Cortes.

Vicepresidente—D. S. Arius Escudero y Alta, Doctor en Medicina y Cirujía.

Secretario General—D. Mariano Bordes Flaquer, Abogado, Propietario y ex-Diputado á Cortes.

Vocales—D. Buenaventura Roig y Rovira, Doctor en Medicina y Cirujía, ex-Concejal del Exmo. Ayuntamiento de Barcelona y D. Antonio Nevot Sana, Comandante retirado del Ejército Nacional.

Director general: D. MANUEL MIR Y FOIX—Propietario

Constitución de capitales por entregas únicas o periódicas con derecho a la totalidad de beneficios acumulados.—Préstamos y Créditos a los suscriptores a un interés que pueda quedar reducido a un 2 por 100. Cuentas corrientes a los asociados sin comisión y con abono del 6 por 10 sobre el valor de las cuentas de sus títulos.—Pídanse impresos explicativos a nuestro representante o a la Dirección General.

INSPECTOR DELEGADO D. FRANCISCO BENAGES FLORENSA

LLIBRE DE LA VIDA
DE N. S. JESUCRIST
per Mossen JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor D. Pere Juan Campins Bisbe d' aquesta Diócesis l' any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pesetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

LOS MAS IMPORTANTES DE LAS BALEARES

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

DE

VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Mercería, Zapatería, Sastrera, Camisería, Géneros, de punto Géneros blancos y Artículos de novedad, Pañería, Lanería, Sedería Alfombras y Objetos para REGALO.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

d cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuyuar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat per menjar y vinre.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se cuarta edició, que se ha posat en venta, está anmentado amb moltes receptes per euyña pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de cuatro reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

ALMACEN de NOVEDADES para SEÑORA

LAS MONJAS

CARLOS ALABERN = PALMA DE MALLORCA.

Sastrería—Sedería—Ropa blanca—Alfombras—Paraguas—Tapicerías—Lencería Género de punto—Tules en pieza—Chalitos y Torpedos tul alta novedad—Mantillas, blonda legitima—Crespones—Mesalinas—Maravillosos en negro y blanco para trages de novia—Tules para mantos.

Especialidad en artículos NEGROS para LUTOS

Esta casa no dá cupones, pero vende sus artículos un 10 por ciento más baratos.